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1. S’OUVRIR À LA PAROLE 
5-10 mn _____________________________________________________________

Invoquer l’Esprit Saint 
Voir la � che de propositions de chants

 Mémo-quizz

 (facultatif )

Les apôtres, dans les Actes des Apôtres, vont rencontrer et annoncer la foi à des hommes et des femmes vivant aux 
périphéries du monde juif et de la société. Pourrions-nous citer de mémoire quelques-uns d’entre eux ? 

 _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _

 _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _

 _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _

Voir la � che réponse Mémo-quizz

2.  ENTRER DANS LA PAROLE 
La conversion de Corneille
20 mn ______________________________________________________________

Pour mieux situer le passage

Luc raconte avec beaucoup de détails la conversion de Corneille,  « centurion de la cohorte appelée Italique », 
en garnison à Césarée. Né païen, il était parvenu à la connaissance du vrai Dieu, sans doute durant son séjour 
au milieu du peuple juif. Luc évoque sa piété, sa crainte de Dieu et sa générosité envers le peuple par de 
nombreuses aumônes. Du point de vue juif, il restait cependant encore marqué de l’impureté des païens, ce 
qui explique les paroles que lui adresse Pierre (v. 28 et 34). Cet homme, amené à la foi, sera les « prémices » 
des nations accueillant le Christ…

Au début du récit (Ac 10, 1-14), Corneille reçoit la vision d’un ange qui lui demande d’envoyer chercher 
Pierre. Pierre, de son côté, a la vision d’une nappe descendant du ciel et se posant devant lui avec des 
animaux interdits à la consommation pour les juifs. Une voix lui demande de manger ces viandes interdites, 
ce que Pierre refuse. Mais la voix insiste…

Lire la Parole 
Ac 10,  15-48 
15 À nouveau, pour la deuxième fois, la voix s’adressa à lui : « Ce que Dieu a déclaré pur, toi, ne le déclare pas interdit. » 
16 Cela se produisit par trois fois et, aussitôt après, l’objet fut emporté au ciel. 17 Comme Pierre était tout perplexe sur ce 
que pouvait signi� er cette vision, voici que les envoyés de Corneille, s’étant renseignés sur la maison de Simon, survinrent 
à la porte. 18 Ils appelèrent pour demander : « Est-ce que Simon surnommé Pierre est logé ici ? » 19 Comme Pierre 
ré� échissait encore à sa vision, l’Esprit lui dit : « Voilà trois hommes qui te cherchent. 20 Eh bien, debout, descends, et pars 
avec eux sans hésiter, car c’est moi qui les ai envoyés. » 21 Pierre descendit trouver les hommes et leur dit : « Me voici, je suis 

Evangelii Gaudium §114 : Être Église c’est être Peuple de Dieu, en accord avec le grand projet d’amour 
du Père. Cela appelle à être le ferment de Dieu au sein de l’humanité. Cela veut dire annoncer et 
porter le salut de Dieu dans notre monde, qui souvent se perd, a besoin de réponses qui donnent 
courage et espérance, ainsi qu’une nouvelle vigueur dans la marche. L’Église doit être le lieu de la 
miséricorde gratuite, où tout le monde peut se sentir accueilli, aimé, pardonné et encouragé à vivre 
selon la bonne vie de l’Évangile.
Evangelii Gaudium §274 : Pour partager la vie des gens et nous donner généreusement, nous devons 
reconnaître aussi que chaque personne est digne de notre dévouement. Ce n’est ni pour son aspect 
physique, ni pour ses capacités, ni pour son langage, ni pour sa mentalité ni pour les satisfactions 
qu’elle nous donne, mais plutôt parce qu’elle est œuvre de Dieu, sa créature. Il l’a créée à son image, et 
elle refl ète quelque chose de sa gloire. Tout être humain fait l’objet de la tendresse infi nie du Seigneur, 
qui habite dans sa vie. Jésus Christ a versé son précieux sang sur la croix pour cette personne. Au-delà 
de toute apparence, chaque être est infi niment sacré et mérite notre aff ection et notre dévouement. 
C’est pourquoi, si je réussis à aider une seule personne à vivre mieux, cela justifi e déjà le don de ma 
vie. C’est beau d’être un peuple fi dèle de Dieu. Et nous atteignons la plénitude quand nous brisons 
les murs, pour que notre cœur se remplisse de visages et de noms.

Prière

« Seigneur Jésus, Fils de Dieu, aie pitié de nous, pauvres pécheurs ! » 
du Cardinal Albert Decourtray (1923-1994)
Il voit toujours dans celui qu’il rencontre un extraordinaire possible. 
Il lui arrive même d’y discerner quelque merveille secrète dont la contemplation le plonge dans 
l’action de grâce. 
Il ne dit pas : « Ce Judas ne sera jamais qu’un traître. » 
Il l’embrasse et lui dit : « Mon ami » (Mt 26, 47-50). 
Il ne lui dit pas : « Ce fanfaron n’est qu’un renégat. » 
Il lui dit : « Pierre m’aimes-tu ? » (Jn 21, 15-19). 
Il ne dit pas : « Ces grands prêtres ne sont que des juges iniques, ce roi n’est qu’un pantin, ce 
procurateur romain n’est qu’un pleutre, cette foule qui me conspue n’est qu’une plèbe, ces soldats qui 
me conspuent ne sont que des tortionnaires. » 
Il dit : « Père, pardonne-leur, car ils ne savent pas ce qu’ils font » (Lc 23, 34). 
Jésus n’a jamais dit : « Il n’y a rien de bon dans celui-ci, dans celui-là, dans ce milieu-ci, dans ce 
milieu-là. » De nos jours, il n’aurait jamais dit : « Ce n’est qu’un intégriste, qu’un moderniste, qu’un 
gauchiste, qu’un fasciste, qu’un mécréant, qu’un bigot. » 
Pour lui, les autres, quels qu’ils soient, quels que soient leurs actes, leur statut, leur réputation sont 
toujours des êtres aimés de Dieu. 
Jamais homme n’a respecté les autres comme cet homme. Il est unique. 
Il est le Fils unique de celui qui fait briller son soleil sur les bons et sur les méchants. 

Rassemblons notre prière 

Prions particulièrement pour ceux qui ne sont pas encore disciples du Seigneur Jésus. 
Demandons au Seigneur de se faire connaître d’eux et de les bénir…
Confi ons au Seigneur chacun d’entre nous pour que nous ne renoncions pas à l’annoncer autour de 
nous, même quand cela semble diffi  cile.

Chant 

2 Allez par toute la terre 
Ou choisir dans la � che de propositions de chants

Séance 4
à aujourd’hui

Espérons pour tous
Séance 4



celui que vous cherchez. Pour quelle raison êtes-vous là ? » 22 Ils répondirent : « Le centurion Corneille, un homme juste, 
qui craint Dieu, et à qui toute la nation juive rend un bon témoignage, a été averti par un ange saint de te faire venir 
chez lui et d’écouter tes paroles. » 23 Il les � t entrer et leur donna l’hospitalité. Le lendemain, il se mit en route avec eux ; 
quelques frères de Ja� a l’accompagnèrent. 24 Le jour suivant, il entra à Césarée. Corneille les attendait, et avait rassemblé 
sa famille et ses amis les plus proches. 25 Comme Pierre arrivait, Corneille vint à sa rencontre et, tombant à ses pieds, il 
se prosterna. 26 Mais Pierre le releva en disant : « Lève-toi. Je ne suis qu’un homme, moi aussi. » 27 Tout en conversant 
avec lui, il entra et il trouva beaucoup de gens réunis. 28 Il leur dit : « Vous savez qu’un Juif n’est pas autorisé à fréquenter 
un étranger ni à entrer en contact avec lui. Mais à moi, Dieu a montré qu’il ne fallait déclarer interdit ou impur aucun 
être humain. 29 C’est pourquoi, quand vous m’avez envoyé chercher, je suis venu sans réticence. J’aimerais donc savoir 
pour quelle raison vous m’avez envoyé chercher. » 30 Corneille dit alors : « Il y a maintenant quatre jours, j’étais en train 
de prier chez moi à la neuvième heure, au milieu de l’après-midi, quand un homme au vêtement éclatant se tint devant 
moi, 31 et me dit : “Corneille, ta prière a été exaucée, et Dieu s’est souvenu de tes aumônes. 32 Envoie donc quelqu’un 
à Ja� a pour convoquer Simon surnommé Pierre ; il est logé chez un autre Simon qui travaille le cuir et dont la maison 
est au bord de la mer.” 33 Je t’ai donc aussitôt envoyé chercher, et toi, en venant, tu as bien agi. Maintenant donc, nous 
sommes tous là devant Dieu pour écouter tout ce que le Seigneur t’a chargé de nous dire. » 34 Alors Pierre prit la parole 
et dit : « En vérité, je le comprends, Dieu est impartial : 35 il accueille, quelle que soit la nation, celui qui le craint et 
dont les œuvres sont justes. 36 Telle est la parole qu’il a envoyée aux � ls d’Israël, en leur annonçant la bonne nouvelle de la 
paix par Jésus Christ, lui qui est le Seigneur de tous. 37 Vous savez ce qui s’est passé à travers tout le pays des Juifs, depuis 
les commencements en Galilée, après le baptême proclamé par Jean : 38 Jésus de Nazareth, Dieu lui a donné l’onction 
d’Esprit Saint et de puissance. Là où il passait, il faisait le bien et guérissait tous ceux qui étaient sous le pouvoir du diable, 
car Dieu était avec lui. 39 Et nous, nous sommes témoins de tout ce qu’il a fait dans le pays des Juifs et à Jérusalem. 
Celui qu’ils ont supprimé en le suspendant au bois du supplice, 40 Dieu l’a ressuscité le troisième jour. Il lui a donné de se 
manifester, 41 non pas à tout le peuple, mais à des témoins que Dieu choisis d’avance, à nous qui avons mangé et bu avec 
lui après sa résurrection d’entre les morts. 42 Dieu nous a chargés d’annoncer au peuple et de témoigner que lui-même 
l’a établi Juge des vivants et des morts. 43 C’est à Jésus que tous les prophètes rendent ce témoignage : Quiconque croit en 
lui reçoit par son nom le pardon de ses péchés. » 44 Pierre parlait encore quand l’Esprit Saint descendit sur tous ceux qui 
écoutaient la Parole. 45 Les croyants qui accompagnaient Pierre, et qui étaient juifs d’origine, furent stupéfaits de voir 
que, même sur les nations, le don de l’Esprit Saint avait été répandu. 46 En e� et, on les entendait parler en langues et 
chanter la grandeur de Dieu. Pierre dit alors : 47 « Quelqu’un peut-il refuser l’eau du baptême à ces gens qui ont reçu 
l’Esprit Saint tout comme nous ? » 48 Et il donna l’ordre de les baptiser au nom de Jésus Christ. Alors ils lui demandèrent 
de rester quelques jours avec eux. 

Quelques questions pour échanger 

a.  Quels sont les points essentiels de l’annonce missionnaire de Pierre ?

b.  Le récit des Actes des Apôtres connaît avec cet épisode un tournant radical. 
Quel est cet « inédit » raconté par Luc au chapitre 10 ? 
Qu’est-ce qui a rendu possible une telle nouveauté ?

c.  Question subsidiaire : Ce qui s’est vécu chez Pierre ne sera pas sans conséquences dans la première 
Église. Quelles seront ces conséquences ?

 _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _

 _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _

 _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _

3. DÉCRYPTER LA PAROLE 
5-10 mn _____________________________________________________________

Visionner la vidéo du père E. Guillet

Espérer pour tous, c’est annoncer la Bonne Nouvelle pour tous, sans exception, quelque soit son 
origine, son état de vie : le témoin doit adapter son langage, son regard.

Vidéo : Osons la mission, espérons pour tous ! « π ς : tous ».

Vidéo Quizz 

(facultatif )

a.   Le récit des Actes des Apôtres livre un magnifi que exemple d’adaptation missionnaire du langage. 
Lequel ?

b.  Quel regard le récit des Actes des Apôtres pose-il sur le monde païen ?

c.  Le récit des Actes des Apôtres s’achève à Rome. Quelle est la dimension symbolique de cette mention du lieu ?

 _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _

 _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _

 _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _

 _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _

4. LA PAROLE RÉSONNE ET S’ACTUALISE
35-40 mn ____________________________________________________________

Visionner la vidéo des témoins

En rencontrant des personnes en grande fragilité, 
deux témoins du diocèse partagent leur espérance pour tous : 

 • Gonzague de Roquefeuil, directeur de la maison des Apprentis d’Auteuil à Massy 
(Essonne)

• Françoise Duhourcau, aumônier de la maison d’arrêt des femmes de Versailles 

 Quelques questions pour échanger

a.  En observant mon entourage, y-a-t-il certaines personnes à qui j’ai plus ou moins consciemment 
renoncé à annoncer l’Évangile : « ce n’est pas pour elles… » ?

b.  Lorsque je parle du monde qui m’entoure et de mes contemporains, est-ce avec inquiétude ? 
Qu’est-ce qui provoque en moi l’émerveillement ou l’espérance ?

c.  Quelles sont les « périphéries1 » que notre communauté ne parvient pas encore à rejoindre 
suffi  samment ? 
Et moi, comment pourrais-je participer à cette annonce à tous ?

d.  Échange libre…

 _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _

 _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _

 _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _ _

5. PRIÈRE CONCLUSIVE
5-10 mn _____________________________________________________________

Textes ou prières au choix
Exhortation apostolique La joie de l’Évangile du Pape François (2013) :
Evangelii Gaudium §113 : Ce salut, que Dieu réalise et que l’Église annonce joyeusement, est destiné à 
tous, et Dieu a donné naissance à un chemin pour s’unir chacun des êtres humains de tous les temps. 
Il a choisi de les convoquer comme peuple et non pas comme des êtres isolés. Personne ne se sauve 
tout seul, c’est-à-dire, ni comme individu isolé ni par ses propres forces. 

1  Une « périphérie » au sens du pape François, c’est un lieu géographique, social, humain ou existentiel que nous n’avons pas l’habitude de 
fréquenter.


